

会派代表質問

未来へつなぐ住みたい街づくりを目指して

公明党

引間 真理子 議員



問 带状疱疹ワクチンについて  
80歳までに3人に1人が発症、ほぼ全ての日本人が発症のリスクを  
持っている疾患です。50歳以上で発  
症した人のうち、約2割が带状疱疹  
後神経痛になると言われています。  
だからこそワクチン予防の体制が重  
要と考えます。千葉県では54市町村  
のうち、7月で28市町村が公費助成  
を行っています。

既に行っている自治体での接種  
率と状況、国の動向について

答 現在、助成を実施している28市  
町村の状況、生ワクチンと不活化ワ  
クチン両方の助成が21市町村、不活  
化ワクチンのみが7市町村で  
平均接種率は2.4%、助成額は、  
生ワクチンが1人につき1回で2千  
円から4千円となっており不活化ワ  
クチンが1人につき2回までで5千  
円から1万円となっております。今  
後の定期接種化に向けた動向は定期  
接種化に向け対象年齢やワクチンの  
種類などの詳細について、具体的  
な検討を進めると伺っています。

※ ワクチン接種には高額な医療費  
が大きなハードルになっていると言  
われます。働き盛りで社会的にも重  
要な役割を果たしている50歳から65  
歳を対象とすることは、行政サービ  
スが少なくなるこれらの年齢層に対  
して、非常に有益な政策となり得ま  
す。国の定期接種はいつになるか分  
かりません。人生百年時代に向けた  
かかる医療費の抑制、労働生産の向  
上維持ができ、社会全体の利益につ  
ながると考え、安心を手に入れる住  
民が増えていくワクチンであること  
から、50歳以上対象の市独自の費用  
助成制度の早期導入を強く要望した  
と思います。

関連質問

上代和利 議員



問 市のダンボールベッドの所有数  
と今後の対応について

答 市のダンボールベッドについて  
は、現在5個保有し、配置場所の明  
確な計画はない。福祉避難所の併設  
する中央公民館や白里公民館など、  
優先的に開設する避難所への配置を  
検討しています。なお、先月、民間  
会社から20個のダンボールベッドの  
寄付の申し出があり、市においても  
計画的に整備してまいります。

問 災害時における各種協定を結ん  
でいる事業者との話し合いについて

答 災害時における協定を62の民間  
業者などと締結し、協定上は、市か  
ら応援要請に基づき各種支援を頂く  
こととなっております。協定企業とは、  
協定事項の内容確認や人事異動によ  
る窓口担当者の確認を毎年定期的  
に連絡調整しています。引き続き、災  
害時に速やかに被害情報を収集する  
とともに、必要に応じて協定締結事  
業者へ支援を要請してまいります。

問 今後高齢者、障がい者、女性に  
配慮したトイレの考え方について

答 市地域防災計画においては、災  
害発生初期段階では、市が備蓄して  
いる簡易トイレや仮設トイレを各避  
難所に配置することとしています。  
質問の通り、簡易トイレは衛生上の  
課題が指摘されており、災害の発生  
規模によっては、現在、市が備蓄す  
る仮設トイレだけでは不足する場合  
も考えられるため、必要時には協定  
企業に対して速やかに仮設トイレの  
設置を要請する他、千葉県、県内市  
町村に対しても要請してまいります。

また、他に災害時要援者に対す  
る避難対策について、避難所・公共  
施設へのWi-Fi環境整備につ  
いて、避難所開設訓練についてなど  
質問をさせていただきます。

関連質問

輪島美津江 議員



問 社会福祉行政について  
社会福祉とは「すべての人が心身  
ともに健やかに人間らしい生活を送  
れるように支えるための公的な制度、  
また、公的な援助やサービス」とあ  
ります。その活動を推進する中核的  
な団体としての社会福祉協議会は私  
達の日々の暮らしを支える、とても  
重要な存在ですが、その認知度は十  
分とは言えません。そこで、社会福  
祉協議会はどのような事業・活動を  
行っているのか伺います。

答 主な活動として地域福祉の推進  
のために社協だよりを通じた社会福  
祉に関する広報や啓発活動、心配ご  
と相談や法律相談などの総合相談事  
業、高齢者が住み慣れた地域で自立  
した生活を送れるように生活支援体  
制整備事業の展開。また、市内5地  
区にある各支部では高齢者の見守り  
活動、子育て世代や高齢者向けのサ  
ロンなどを実施しています。ボラン  
ティア活動の周知では地域福祉に関  
わるボランティアグループの登録と  
ホームページ等での公開。問合せを  
頂いた場合には活動の概要紹介やボ  
ランティアグループとの連絡調整を  
行っています。災害時には災害ボラ  
ンティアセンターを立ち上げて、情  
報収集やニーズに応じたボランティア  
の派遣を行っています。

問 地域福祉は幅広い角度で様々な  
分野の方々が関わって成立していま  
すが、その中で本市の主任児童委員  
の状況について伺います。  
答 主任児童委員は児童福祉法の規  
定により、児童委員の中から厚生労  
働大臣が指名するもので具体的な活  
動として子育てサロンへの参画、小  
中学校において開催の会議や要保護  
児童対策地域協議会に参加し、関係  
機関との連携を行っています。

個人質問

災害時及び産業用・観光用に  
地下水利用の検討を！

黒須 俊隆 議員



問 防災井戸の手押し式、電動ポン  
プ式のそれぞれの数は。

答 避難場所や避難所となる中央公  
民館や小・中学校に設置している26  
か所全て手押しポンプです。

問 電動ポンプによるものと比べる  
と手押し式は非効率で、どの程度の  
人数をさばくことができるか。

答 手押し式ポンプについては、設  
置箇所にもよることから、どのくら  
いの人数をさばくかというよう  
なデータは取っておりません。

問 住宅用井戸の状況について、市  
は情報を持っているか。

答 各家庭において設置されている  
個人所有井戸について、平成14年に  
住宅用井戸を所有する市内の412  
世帯に対して、災害時における  
個人所有井戸に関する協力の調査を  
実施しています。結果、220件の  
承諾が得られています。

問 電動ポンプ式の井戸では停電時  
には使えない。優先的に発電機を貸  
し出したり、発電機購入の補助をす  
る、あるいは水質検査の調査を行う  
などの考えはあるか。

答 個人所有の井戸を使用する場合  
は所有者の了解と災害協定の締結な  
どが必要となります。現時点では、  
災害時に発電機を貸し出すことや、  
井戸の水質検査、発電機購入の助成  
制度はありませんが、個人所有の井  
戸の活用については、今後研究して  
いきたいと思っています。

問 季美の森近くの金谷郷地先に残  
されている元水道用施設はどのよう  
なものか。

答 金谷郷地先の水道用地跡地につ  
いては、昭和39年に設立された大網  
白里町営水道の浄水場で、ここで地  
下水をくみ上げ浄水し、町内に供給

してました。昭和49年に構成市町  
村の水道施設を合わせた末端給水事  
業を行うため山武郡市広域水道企業  
団が設立され、当施設は、山武郡市  
広域水道企業団設立時に企業団の所  
管となり、昭和54年まで使われてい  
ましたが、大網配水池から給水する  
よう系統を切り替えたことからその  
役目を終え、平成2年に町に返還さ  
れたものです。

問 この元水源地を市が災害用に利  
用する、あるいは民間ボランティア  
等へ貸し出しはできるか。

答 この用地が水源として利用でき  
るか、市では確認ができていません。  
市でも把握できていない強固な施設  
それから敷地内には埋設物等も考え  
られますので、活用するのは難しい  
と考えています。民間業者が独自に  
調査したいということであれば、検  
討しますが、市が独自に調査するこ  
とは考えていません。

問 もともと町営水道として使っ  
た施設で仮に飲料水として使える  
のであれば災害時だけでなく、産業  
用や観光用にも使えるのではないか。  
法的制限はあるのか。

答 地下水の採取は、工業用水法、  
建築物用地下水の採取の規制に関す  
る法律、県条例などによって制限が  
されていますが、本市は対象区域外  
です。大網白里市環境保全条例によ  
る届出が必要となります。飲料水と  
して利用する場合は別途使用者によ  
る水質調査が必要となります。

市内にはお茶やクラフトビールの  
会社がある。産業用や観光用に地下  
水が利用できたら、産業育成とも  
に市のイメージアップにもつながる  
と思う。水源として利用できないか  
どうか調査・研究を要望する。